

Introduction à la Journée de lancement des Assises de l'ErE DD du 14 octobre 2010

Bonjour et bienvenue

QUI ?

Aujourd'hui, nous sommes très heureux de vous accueillir si nombreux. Vous êtes près de 80 personnes à avoir répondu présents à l'invitation à la journée de lancement des Assises de l'ErE DD à l'école. Nous retrouvons dans cette assemblée de représentation des différentes sphères de l'enseignement et de l'environnement : les trois cabinets (enseignement, environnement RB-RW) à l'initiative desquels ont lieu ces Assises, leurs administrations, les pouvoirs organisateurs de l'enseignement, des associations d'ErE ainsi que quelques autres cabinets, administrations, institutions et associations proches des préoccupations de l'ErE DD à l'école (un député de la CF, pas de syndicats, bien qu'invités).

D'emblée, je souhaite annoncer que ces Assises de l'ErE (DD) sont cadrées autour de l'école, non parce que c'est l'unique champ de l'ErE, loin de là, mais pour diverses raisons pratiques liées en particulier à la complexité institutionnelle.

Nous espérons bien nous donner les moyens, dans la dynamique et les suites données à ces Assises, d'élargir le cadre et jeter les ponts avec tous les partenaires concernés par une éducation globale /au développement durable non "limitée" à l'école. Car toutes les sphères éducatives sont concernées : l'enseignement supérieur, dont la formation initiale des enseignants, les formations, l'éducation permanente, le secteur de la jeunesse, etc.

POURQUOI CES ASSISES

L'initiative de ces Assises revient aux Ministres de l'Environnement des régions bruxelloise et wallonne, rapidement rejoints et soutenus par la Ministre de l'Enseignement obligatoire. Le Réseau Idée a été mandaté pour l'organisation.

Il y a à la fois les enjeux auxquels nos sociétés sont confrontées, notamment en matière d'environnement et de développement durable, et la question du rôle que peuvent jouer les acteurs éducatifs.

Parallèlement, on observe une foison d'initiatives menées par les acteurs scolaires et par les acteurs associatifs, eux-mêmes soutenus largement par les Régions.

Devant ces constats, il s'avère indispensable de mener une réflexion qui mène à une vision d'ensemble, plus stratégique. Mais les représentants des différents cabinets en parleront mieux. Ils prendront le flambeau juste après cette introduction.

INITIATIVE UNIQUE

En réalité, il y a déjà eu de multiples initiatives pour réfléchir et promouvoir l'ErE (DD), à ma connaissance, c'est la première fois que l'on réunit autour de la table autant d'interlocuteurs, issus tant du monde de l'enseignement que de l'environnement, de tous les niveaux d'expertise et de décision !

POURQUOI CETTE JOURNÉE

En cela, cette journée est particulière, car elle veut nous donner le temps de nous mettre à niveau les uns les autres dans un climat d'échanges et ceci, avant de lancer de manière plus officielle ces Assises.

Cette journée a aussi pour but d'amorcer un dialogue qui devrait mener, à la fin du dispositif de ces Assises (en avril-mai), à des "décisions", des "engagements" en matière d'ErE DD à l'école.

PROGRAMME

Sans détailler le programme, je vous explique nos intentions qui se traduisent en trois séquences :

1 - les régions wallonne et bruxelloise, et ainsi le monde associatif soutenu par celles-ci, font état de leurs démarches et investissements, conséquents, en matière d'ErE DD vers les écoles. Elles expriment à l'égard du "monde de l'enseignement" les questions qui émergent de leurs initiatives afin de les faire évoluer vers un dispositif plus stratégique, plus concerté ;

2 - quelques modèles sont présentés pour s'inspirer, tirer des enseignements : ainsi comment s'inscrit l'ErE DD hors de la Communauté française et plus particulièrement en Flandre ?

Nous avons également voulu entendre, à la fois pour l'intérêt de la réflexion, mais aussi pour jeter des ponts, l'exemple de la Promotion de la santé en Communauté française.

3- enfin, nous écouterons le point de vue de l'école, avec une présentation par l'administration de l'enseignement, l'Agers, sur le cadre actuel pour l'ErE DD et des interpellations notamment vers les acteurs associatifs.

Pour illustrer les propos, et mieux prendre en compte des réalités de terrain, nous avons également demandé à quatre écoles de venir témoigner de leur vécu.

A la fin de chacun de ces "blocs" d'interventions, nous avons prévu un quart d'heure d'échanges. Ces moments pourront servir pour compléter certaines informations de part et d'autres si nécessaires mais surtout pour faire émerger les questions importantes, les appuis pour l'ErE DD, les obstacles et les pistes pour "avancer".

En fin de journée, après un bref aperçu sur les suites concrètes données aux assises, Barbara Dufour, collaboratrice scientifique au centre Interfaces, fera l'exercice périlleux et sans filet, du regard extérieur, et nous fera part de ce qu'elle retient en substance et en défis au sortir de cette journée. Je la remercie déjà infiniment.

Nous sommes conscients qu'il y aura des moments de redites pour les uns ou les autres selon, mais qui pourront être compensés par la contribution aux échanges et à l'identification des enjeux principaux à faire ressortir au terme de cette journée.

REMERCIEMENTS

Je terminerai cette introduction en remerciant déjà la petite vingtaine d'intervenants, qui ont chacun fait un travail de préparation important pour répondre aux objectifs de la journée. Et, je l'espère, dans les contraintes horaires attendues...

Vous remercier vous pour votre présence, mais également pour votre participation constructive, je l'espère, au cours des échanges (formels et informels!) ainsi qu'aux suites données à cette journée !

Enfin, je remercie vivement les trois cabinets, de l'environnement et de l'enseignement, ainsi que leurs administrations pour cette initiative, le soutien à celle-ci et la collaboration constructive, enthousiaste et positive qui a prévalu et prévaut à l'organisation de ces Assises.

Je souhaite rappeler, que cette initiative bénéficie aussi du travail de l'Accord de coopération en Education relative à l'environnement et au développement durable, aujourd'hui en cours de renouvellement.

Je passe dès à présent le flambeau à Catherine Rousseau, conseillère environnement au Cabinet de la Ministre bruxelloise de l'Environnement, Evelyne Huytebroeck.

Joëlle van den Berg
Secrétaire générale du Réseau IDée